

# Neue Rechte und Menschen mit Behinderung. Diskriminierende Tendenzen im rechten Spektrum der Bundesrepublik Deutschland

## Zusammenfassung

Manuel Knoll

**M**enschen mit Behinderung sehen sich schon von Anbeginn der Zeit mit Ausgrenzung und gesellschaftlicher Benachteiligung konfrontiert. Durch die immer populärer gewordene Lehre der Eugenik seit Beginn des 20. Jahrhunderts rückte eine gezielte Diskriminierung von Menschen mit Behinderung immer mehr in den Fokus der Politik. Die eugenische Lehre fand vor allem in der Ideologie rechter Parteien einen geeigneten Nährboden, um zu wachsen und gipfelte schließlich in den Euthanasieprogrammen des Nationalsozialismus.

Nun etwa 70 Jahre nach dem Ende des zweiten Weltkrieges, finden rechtsextreme Parteien in Deutschland erstmals wieder hohen Zuspruch. Dabei zeigt sich klar deren fremdenfeindliche Position in Fragen von Migrations- und Flüchtlings-

politik, doch was genau ist von den sozialdarwinistischen und eugenischen Lehren der Nazis im politischen Programm der *Neuen Rechten* übrig geblieben?

Mit dieser Frage beschäftigt sich der Autor des nachfolgenden Artikels. Einführend gibt der Autor eine kurze Übersicht über den aktuellen Forschungsstand zur Begriffsdeutung des Begriffes *Neue Rechte* und versucht durch Beschreibung der historischen Entwicklung rechtsextremer Parteien in der Bundesrepublik Deutschland, die jüngsten politischen Ereignisse in einen Zusammenhang zu setzen. Abschließend wird mittels einer Inhaltsanalyse versucht, diskriminierende Tendenzen in den Parteiprogrammen rechter Parteien zu identifizieren.

*New right wing parties and people with disabilities. Discrimination in extreme right-wing movements in the Federal Republic of Germany*

## Summary

Exclusion and discrimination against people with disabilities has been a constant throughout history. At the beginning of the 20th century, purposeful discrimination against the physically disabled was perpetuated by right-wing parties, at a time when the eugenics doctrines were getting more and more popular. Within these right-wing ideologies, eugenic and social-Darwinian notions found a suitable medium to develop and spread, finally culminating in the euthanasia program implemented by the Nazis.

Now, more or less 70 years after the end of World War II, extreme right-wing parties are again gaining appreciated in German society. Little doubt remains about their xenophobic attitudes concerning migration and the refugee crisis, but the question remains, what is still left of eugenic dogmatism of the Nazis?

It is this question that is addressed in the following article. This article provides a brief overview of the

### Korrespondenzadresse:

Manuel Knoll

Medizinische Fakultät,

Albert-Ludwigs-Universität Freiburg

Email: knoll\_manuel@web.de

current research on the notion of the term „new rightwing parties” and attempts to contextualize the recent political events by explaining the historical development of right-wing extremist parties in the Federal Republic of Germany. Finally, a content analysis attempts to identify discriminatory tendencies in the party programs of extreme right-wing parties.

## Schlüsselwörter

Menschen mit Behinderung, Neue Rechte, Parteiprogramme, Diskriminierung, Inhaltsanalyse

## Keywords

disability, new right-wing parties, party programs, discrimination, content analysis